

1. NÚCLEO PRIMITIVO DE LES CASES DE BÀRCENA

RUTA TURÍSTICA POR POBLES DEL NORD - CASES DE BÀRCENA



PLANO GENERAL DE LA RUTA





SITUACIÓN DEL RECURSO TURÍSTICO



HISTORIA

El origen de la actual pedanía de Cases de Bàrcena parece venir de una antigua alquería islámica conocida como Macarella o Nacarella, que data del Llibre de Repartiment de Jaume I. En el Llibre del Repartiment se mencionan las alquerías de Petraer, antecedente de Patraix, que el rey Jaume I donó a su escribano Guillem Escrivá por su ayuda en la conquista de Valencia.

El núcleo urbano es poco denso y se caracteriza por su distribución longitudinal a lo largo de la carretera de Barcelona (antigua vía romana), con una fila de edificios a cada lado de la misma (fotos 1 y 2). Esta estructura se ha encontrado siempre restringida por las propias tierras agrícolas que lo rodean y que han sido una de los principales motores económicos de la población (foto 8), por lo que la expansión territorial de Cases de Bàrcena ha sido lenta y no se ha desarrollado como otras pedanías, ya que no han aparecido calles paralelas ni perpendiculares al camino principal y tampoco se han ejecutado nuevas calles o plazas atendiendo a una planificación urbana, por lo que prácticamente se mantiene la configuración.

Entre sus puntos de interés destaca la Placeta (fotos 3 y 4), identificada como centro del poblado, y algunas construcciones como la antigua Fonda, la cual recuerda a las posadas que se encontraban en el camino y que aún mantiene una argolla donde se ataban las caballerizas, la Barraca de Ceba, que actualmente funciona como casal de la falla de la población (foto 7), la Ermita de la Virgen del Pilar (ver ficha 2 de este itinerario) y el edificio donde actualmente se encuentra la Alcaldía (fotos 5 y 6), que anteriormente era una escuela en su planta superior y que ha sido restaurado para albergar la sede municipal.

El núcleo primitivo de Cases de Bàrcena fue declarado como Bien de Relevancia Local en 2015 en el "Catálogo de Bienes y espacios protegidos" del Plan General de Ordenación Urbana de la ciudad de València. En esta etapa cristiana se configuró el espacio público de la plaza Mayor, con su forma triangular que se mantiene en la actualidad. El Señorío de Patraix pasó de los Escrivá a la Corona en 1567 y posteriormente, en 1769, fue vendido al Marqués de Elche, el cual a su vez lo vendió al marqués de Cruilles, cuyos descendientes obtuvieron el título de Barón de Patraix, después de haber elevado el rey Carlos III el rango nobiliario de Patraix de señorío a baronía. Ambos títulos dan nombre a sendas calles del barrio

INFORMACIÓN GENERAL

Dirección:

Placeta: camí de les Cases de Bàrcena, 88 a 94

Alcaldía: camí de les Cases de Bàrcena, 63

Barraca de Ceba: camí de les Cases de Bàrcena, 77

Plaza de Patraix.

ACCESIBILIDAD

Aparcamiento: Existen plazas para personas con discapacidad situadas en Camino Casas de Bàrcena 64 y 66: Plaza reservada para PMR cercana situada en el cruce de la calle Turís con Pl. Patraix con itinerario accesible hasta la plaza, con señalización horizontal y vertical.



IMÁGENES













FOTOS 3 Y 4. Placeta de Cases de Bàrcena, identificada como centro del núcleo urbano.





FOTOS 5 y 6. Alcaldía de Cases de Bàrcena.





FOTO 7. Barraca de Ceba



FOTO 8. Paisaje de huerta en Cases de Bàrcena